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ПРЕЗИДЕНТ

Эта фраза очень 
часто встречается в публика-

циях СМИ после очередного ЧП в 
какой-либо школе: будь то драка подрост-

ков, суицид, беременность одной из учениц и 
т.д. Не нужно быть внимательным, чтобы за-

метить, что практически во всех ситуациях, если 
школьник что-то натворит, или с ним что-то слу-
чится, его родители обязательно найдут крайне-

го – виновата школа! И всегда в таких случа-
ях висит в воздухе вопрос: почему взрослые 

люди не могут самостоятельно нести от-
ветственность за своих детей?  

3

СОВЕЩАНИЯ

На заседании Правительства рас-
смотрены ход реализации Нацио-
нального проекта «Комфортная шко-
ла», текущая паводковая ситуация, а 
также меры по подготовке к весенне-
му сезону.  

Как отметил министр просвещения Гани 
Бейсембаев, в 2024-2025 годах планируется вве-
сти 369 комфортных школ на 740 тысяч учени-
ческих мест, из них в этом году – 217. Стро-
ительство будет осуществляться по единому 
стандарту. При этом 163 школы (44%) возведут 

в сельской местности. Данные учебные объек-
ты будут оснащены современным оборудова-
нием. Для начальных и старших классов преду-
сматриваются отдельные блоки с учебными ка-
бинетами, санитарными узлами и спортзала-
ми. Повышенные меры безопасности плани-
руется обеспечить за счет внедрения современ-
ных технических средств и усиления охраны. 
Для удобства учеников также предусмотрены 
индивидуальные шкафы для хранения учебных 
пособий и одежды. Наряду с этим в комфорт-
ных школах будет соблюдаться безбарьерная 
среда для детей с особыми образовательными  
потребностями.
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Район - всегда на коне

Перед началом заседания 
Главе государства были пре-
зентованы проекты, реали-
зуемые в течение нескольких 
лет под руководством членов 
Президентского молодежно-
го кадрового резерва. В част-
ности, Президент был проин-
формирован об особенностях 
информационной системы 
«Е-қызмет», экспортном по-
тенциале продукции компа-
нии Citix, опыте националь-
ной компании Kazakh Invest 
по привлечению инвесторов 
в обрабатывающую промыш-
ленность и энергетический 
сектор, а также об оптимиза-
ции бюджетных процессов с 
помощью информационной 
системы eAkimat365.

Обращаясь к участни-
кам форума, Касым-Жомарт  
Токаев положительно оценил 
инновационный поиск моло-
дежи и отметил, что подоб-
ные инициативы всегда будут 
получать поддержку со сторо-
ны государственных органов. 
По мнению Президента, об-
разованные, по-настоящему 
патриотичные граждане, спо-
собные критически мыслить, 
должны принимать актив-
ное участие в деле управления  
государством.

– Президентский молодеж-
ный кадровый резерв предо-
ставляет уникальную возмож-
ность именно для такой целе-
устремленной молодежи. Се-
годня в состав резерва входит 
400 специалистов. 280 из них, 
или 70 процентов, назначены 
на ответственные должности в 
центральных и местных орга-
нах власти. Многие работают 
в квазигосударственном сек-
торе и в сфере бизнеса. В этой 
связи хочу отметить большой 
вклад бывшего председателя 
Агентства по делам государ-
ственной службы Анар Жаил-
гановой в реализацию данной 
инициативы. В настоящее 
время в стране проводятся 
масштабные реформы. Пред-
принимаются новые реши-
тельные шаги во благо про-

цветания нашего государства. 
Считаю, что такие одаренные 
молодые люди, как вы, долж-
ны стать движущей силой и 
надежной опорой этих пре-
образований, – подчеркнул  
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев со-
общил, что в ближайшее вре-
мя начнется отбор в регио-
нальный молодежный кадро-
вый резерв. Акимам поруче-
но обеспечить его прозрач-
ное и справедливое прохож-
дение. Кроме того, при фор-
мировании кадрового резерва 
будет учитываться специфи-
ка социально-экономической 
ситуации в каждой области.

В выступлении было от-
мечено, что на государствен-
ной службе сейчас ощуща-
ется определенный дефи-
цит сильных отраслевых  
специалистов.

– Тем временем в стране 
достаточно успешных людей в 
сферах бизнеса, сельского хо-
зяйства, финансов, медици-
ны, образования и других сек-
торах. Нужно задействовать 
потенциал таких кадров, ори-
ентированных на конкретный 
результат и потребности пот- 
ребителя. Необходимо про-
должить внедрение гибрид-
ной модели государственной 
службы. Для этого предстоит 
детально проработать вопро-
сы более свободного, менее 
регламентированного при-
ема на госслужбу квалифи-
цированных кадров из част-
ного сектора, – сказал Глава  
государства.

Президент подчеркнул, 
что для повышения привле-
кательности государственной 
службы необходимо устано-
вить заработную плату, кон-
курентную с частным секто-
ром. Глава государства также 
считает важным привлекать 
на государственную службу 
ученых, экспертов и активных 
граждан, особенно волонте-
ров. Наряду с этим Прези-
дент отметил, что наша стра-
на строит справедливое госу-

дарство и инклюзивное об-
щество, поэтому важен во-
прос обеспечения гендерного 
баланса на государственной 
службе.

Касым-Жомарт Токаев ак-
центировал внимание на ак-
тивизации института настав-
ничества для адаптации моло-
дых специалистов к государ-
ственной службе. Он подверг 
критике сохранившуюся до 
сих пор практику командных 
перемещений. В этой связи 
Администрации Президен-
та и Агентству по делам госу-
дарственной службы поруче-
но взять данный вопрос под 
жесткий контроль и реши-
тельно воспрепятствовать по-
добным проявлениям.

– Я возлагаю на вас боль-
шие надежды. Я буду делать 
все возможное, чтобы поддер-
живать вашу работу во всех 
секторах, будь то экономика, 
государственная служба и так 
далее. Вы взрослеете, мы ста-
реем. Это вполне нормально. 
Придет время, и мы уступим 
вам место. Мы уйдем на пен-
сию, а вы придете нам на сме-
ну. Но вы должны быть гото-
вы служить своей стране, слу-
жить нашей Родине. Мы всту-
паем в очень трудное время, 
мы видим, какие потрясе-

ния происходят за рубежом, – 
сказал он.

В заключение Глава госу-
дарства подчеркнул, что на 
специалистов Президентско-
го молодежного кадрового ре-
зерва возлагается огромная 
ответственность, ведь их глав-
ная задача – защита интере-
сов государства.

– Вы в скором времени по-
дойдете к тому, что будете 
принимать самые ответствен-
ные решения на благо госу-
дарства, будете руководить 
нашей страной в самых раз-
ных секторах, будь это Пра-
вительство или квазигосудар-
ственный сектор. Ну и, ко-
нечно же, вы будете работать 
в частном секторе. Поэтому я 
с большой надеждой смотрю 
на вас. Прежде всего, необ-
ходимо понимать эту огром-
ную ответственность. Какой 
бы ни была отрасль, главной 
целью должны быть интере-
сы государства. Как извест-
но, недавно я провел расши-
ренное заседание Правитель-
ства, на котором остановил-
ся на конкретных мерах по 
реализации новой экономи-
ческой политики Казахста-
на. Сейчас перед нами стоят 
масштабные задачи, – сказал  
Президент.

Залог успеха – слаженная 
и продуктивная работа

Касым-Жомарт Токаев: 
«Перед нами стоят масштабные задачи»

В Астане Глава государства Касым-Жомарт  
Токаев принял участие в форуме Президентского 
молодежного кадрового резерва.

Свой 
взгляд на та-
кую ситуацию в беседе высказала учитель рус-
ского языка и литературы с 25-летним стажем 
Гульнара Усманжанова. За свою преподава-
тельскую деятельность она многие годы рабо-
тала в городских школах №8 и №198, а сейчас 
продолжает работать в южной столице.  

– Некоторые родители забывают или не хо-
тят знать о том, что школа ответственна за 
жизнь и здоровье ученика в учебное время, во 

время перевозок и в период школьных меро-
приятий, – считает она. – Во всех остальных 

случаях груз ответственности переклады-
вается на отцов, матерей и законных  

опекунов. 
– Почему сложилась такая ситуа-

ция – во всем виновата школа? 
– Если подумать, то проблемы 

нынешних родителей с их детьми 
идут из полученного воспитания в 
детстве. «Учить должны учителя» – 
таков девиз некоторых современ-

ных родителей, которые в своем дет-
стве тоже были не обременены отече-

ской заботой, а по большей части были 
предоставлены сами себе. 

 К сожалению, до сих пор нередки слу-
чаи, когда в современной школе родители и пе-
дагоги находятся на двух берегах одной реки, а 
их общение больше напоминает противосто-
яние. Как правило, обе стороны предъявляют 
друг другу свои, порой справедливые претен-
зии. Так, учителя жалуются на отсутствие ин-
тереса у родителей к школьной жизни своих де-
тей, плохое воспитание, отсутствие сформиро-
ванных моральных ценностей.

ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ

«Директор школы 
и завуч уволены...»

Пифагоровы штаны - 
на все стороны равны

Вчера в Кызылорде с участием руко-
водителя региона Нурлыбека Налиба-
ева состоялся III-й пленум областного 
совета ветеранов. 

В его работе приняли участие председатель 
областного маслихата Наурызбай Байкадамов, 
аким Кызылорды Серик Кожаниязов, руково-
дители управлений, отраслевых советов ветера-
нов, активисты ветеранских организаций реги-
она и другие.

На повестке дня были рассмотрены два во-
проса – итоги работы областного совета вете-
ранов за 2023 год и задачи на нынешний, а так-
же утверждение состава пленума. 

Открывая работу пленума, Н.Налибаев 
рассказал о достижениях области по итогам  
прошлого года. Он выразил огромную благо-
дарность ветеранам земли Сыра, которые сво-
им честным и самоотверженным трудом внесли 
лепту в процветание родного края. Сегодня они 
принимают участие в сохранении обществен-
ного согласия и спокойствия в области. 

Глава региона отметил, что в прошлом году 
к 85-летию области прошли  мероприятия раз-
личного формата. Среди них большое внима-
ние было уделено увековечению памяти и по-
пуляризации имен известных личностей, за-
нимающих особое место в истории развития  
Приаралья.

ЗОЛОТОЙ ФОНД

Всегда активны ветераны 
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СОВЕЩАНИЯ

Цена забывается, качество остается 
Министерство торговли и интеграции РК запустило проект «Сапалы өнім», предназначенный для обеспечения продоволь-

ственной безопасности на внутреннем рынке и защиты прав потребителей. Об этом на брифинге в региональной Службе ком-
муникаций  сообщил руководитель областного департамента торговли и защиты прав потребителей Еркасым Сулейменов. 

– Качество продукции – одно из приоритетных направлений в сфере защиты прав потребителей, – отметил спикер. – Проект 
«Сапалы өнім» предусматривает координацию по обеспечению продовольственной безопасности на внутреннем рынке страны 
общественными силами. Акцент делается на развитии отечественных предпринимателей и производителей товаров, работ и услуг.

 Для более эффективной интеграции деятельности общественных объединений соз-
дан ситуационный штаб. В его состав включены профильные государственные органы, 
добросовестные субъекты бизнеса, представители неправительственного сектора, ко-

торые вправе применять фото-, аудио-, видеофиксацию всех действий, совершаемых при посещении мест реализации товара.  По 
результатам совместной работы исследовано 68 видов импортной продукции и выявлены 19 нарушений нормативов о безопасности 
пищевой продукции. В частности, речь идет о таких нарушениях, как несоответствие продукции санитарно-эпидемиологическим 
требованиям, заявленным характеристикам и составу, а также правилам маркировки. В итоге Министерством  торговли и инте-
грации были отменены 63 декларации о соответствии пищевой продукции, а также  более 200 документов об оценке соответствия. 

Подводя итоги 2023 года, спикер подчеркнул, что в прошлом году в департамент  поступило 368 обраще-
ний – на 4,8 процента больше, чем за аналогичный период 2022 года.  Потребители столкнулись с такими на-
рушениями, как  несоблюдение сроков годности и норм хранения продуктов питания, неважное качество това-
ров. Они также сетовали на отсутствие требуемой по закону информации о продуктах питания как в рознич-
ной, так и в электронной торговле. Были обращения относительно  завышенных счетов за коммунальные услу-
ги, а также жалобы на услуги связи. Все обращения рассмотрены, в результате чего потребителям возвращено 8,1 млн тенге (в 2022 году – 5,7 млн тенге). 

Кроме того, выявлены факты превышения допустимой торговой надбавки на социально значимые продовольственные товары. По закону все реализа-
торы и продавцы должны предлагать продовольственные товары по цене, не превышающей 15-процентную торговую надбавку. В особенности  это касает-
ся стоимости продуктов питания социальной значимости. В ходе проверок установлено, что 26 субъектов предпринимательства  реализовывали продовольствен-
ные товары по завышенным ценам, за что привлечены к административной ответственности в соответствии с Кодексом РК об административных правонарушениях. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Цена забывается, качество остается
ПОТРЕБИТЕЛЬ

Министерство торговли и ин-
теграции РК запустило проект 
«Сапалы өнім», предназначен-
ный для обеспечения продоволь-
ственной безопасности на вну-
треннем рынке и защиты прав 
потребителей. Об этом на бри-
финге в региональной Службе 
коммуникаций  сообщил руково-
дитель областного департамента 
торговли и защиты прав потре-
бителей Еркасым Сулейменов. 

– Качество продукции – одно из при-
оритетных направлений в сфере защи-
ты прав потребителей, – отметил спи-
кер. – Проект «Сапалы өнім» преду-
сматривает координацию по обеспе-
чению продовольственной безопасно-
сти на внутреннем рынке страны обще-
ственными силами. Акцент делается на 
развитии отечественных предпринима-

телей и производителей товаров, работ 
и услуг.

 Для более эффективной интегра-
ции деятельности общественных объе-
динений создан ситуационный штаб. В 
его состав включены профильные госу-
дарственные органы, добросовестные 
субъекты бизнеса, представители не-
правительственного сектора, которые 
вправе применять фото-, аудио-, видео-
фиксацию всех действий, совершаемых 
при посещении мест реализации товара.  
По результатам совместной работы ис-
следовано 68 видов импортной продук-
ции и выявлены 19 нарушений нормати-
вов о безопасности пищевой продукции. 
В частности, речь идет о таких нару-
шениях, как несоответствие продукции 
санитарно-эпидемиологическим требо-
ваниям, заявленным характеристикам 
и составу, а также правилам маркиров-
ки. В итоге Министерством  торговли и 
интеграции были отменены 63 декла-
рации о соответствии пищевой продук-

ции, а также  более 200 документов об 
оценке соответствия. 

Подводя итоги 2023 года, спикер 
подчеркнул, что в прошлом году в де-
партамент  поступило 368 обраще- 
ний – на 4,8 процента больше, чем за 
аналогичный период 2022 года.  Потре-
бители столкнулись с такими наруше-
ниями, как  несоблюдение сроков год-
ности и норм хранения продуктов пи-
тания, неважное качество товаров. Они 
также сетовали на отсутствие требуе-
мой по закону информации о продуктах 
питания как в розничной, так и в элек-
тронной торговле. Были обращения от-
носительно  завышенных счетов за ком-
мунальные услуги, а также жалобы на 
услуги связи. Все обращения рассмо-
трены, в результате чего потребителям 
возвращено 8,1 млн тенге (в 2022 году – 
5,7 млн тенге). 

Кроме того, выявлены факты пре-
вышения допустимой торговой надбав-
ки на социально значимые продоволь-

ственные товары. По закону все реали-
заторы и продавцы должны предлагать 
продовольственные товары по цене, не 
превышающей 15-процентную торго-
вую надбавку. В особенности  это каса-
ется стоимости продуктов питания со-
циальной значимости. В ходе проверок 
установлено, что 26 субъектов пред-
принимательства  реализовывали про-
довольственные товары по завышен-
ным ценам, за что привлечены к адми-
нистративной ответственности в со-
ответствии с Кодексом РК об админи-
стративных правонарушениях. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

Молодежь, 
берись за дело! 

Безвозмездные гранты в размере одного мил-
лиона тенге будут выделены на социальные моло-
дежные проекты в ходе реализации общереспубли-
канского проекта «Zhas project».

Чем дышат 
кызылординцы

Качество воздуха и воды, стихийные свалки – 
это не полный перечень проблем, с которыми 
сталкивались экологи региона  в 2023 году. О том, 
какая работа проводилась по улучшению ситуации, 
на брифинге в региональной Службе коммуника-
ций рассказал руководитель областного департа-
мента экологии Кайсар Бектибаев.

«ZHAS PROJECT»

Об этом на брифинге в ре-
гиональной Службе комму-
никаций сообщил куратор 
проекта в области Алибек 
Акимбек.

– Проект «Zhas project» на-
правлен на поддержку ини-
циатив и создание усло-
вий для молодых казахстан-
цев категории NEET в воз-
расте от 18 до 35 лет, – пояс-
нил он. – Он реализуется по 
заказу Министерства культу-
ры и информации Республи-
ки Казахстан и НАО «Центр 
поддержки гражданских  
инициатив». 

Цель проекта – вовлечение 
молодежи категории NEET 
в социально-экономическую 
жизнь и продуктивную за-
нятость. Особое внимание в 
конкурсе будет уделено мо-
лодежи из уязвимых сло-
ев населения и отдаленных 
сельских районов. 

Согласно положению с 19 
февраля по 24 марта будут  
проводиться информационно-
разъяснительная работа, кон-
сультации, встречи ментора 
с жителями отдаленных рай-
онов, с представителями мо-
лодежных ресурсных цент- 
ров и др. Прием заявок бу-
дет осуществляться с 25 мар-
та по 24 апреля. Конкурсный 

отбор пройдет с 25 апреля по 
14 мая текущего года. Име-
на победителей конкурса ста-
нут известны 15 мая. В кон-
курсе каждый участник мо-
жет представить только один  
социальный проект.

К участникам предъявля-
ются следующие требования: 
быть гражданином Республи-
ки Казахстан, соответствую-
щей возрастной категории, 
иметь временную или пос- 
тоянную прописку в регио-
не и нигде не работать и не 
быть студентом, или же иметь 
группу инвалидности. 

Для участия в конкурсе за-
явитель должен зарегистри-
роваться на сайте, запол-
нив все необходимые анкет-
ные данные и форму проект-
ной заявки. Все заявки, про-
шедшие технический отбор, 
направляются на рассмотре-
ние членам конкурсной ко-
миссии, которая состоит из 
внешних экспертов. 

Оставить заявку, а также 
получить подробную инфор-
мацию о проекте можно на 
сайте https://www.zhaspro.kz. 
Этапы реализации проекта 
будут опубликованы в СМИ 
и на странице @zhasproject_
akx_kzo в Instagram.

Инна БЕКЕЕВА

Глава Правительства Ол-
жас Бектенов поручил завершить стро-
ительство школ своевременно, обратив, 
при этом, особое внимание на качество 
работ. 

Министр по чрезвычайным ситуаци-
ям Чингис Аринов сообщил, что на се-
годня в республике наблюдается ста-
бильная паводковая обстановка. Ведом-
ством совместно с акиматами регионов 
проведен необходимый комплекс меро-
приятий по подготовке к паводковому 
периоду. Так, в рамках республиканско-
го командно-штабного учения «Көктем» 
проверена фактическая готовность сил и 
средств органов управления. Отработа-
но оповещение населения, подготовле-
ны пункты сбора граждан.

 После завершения заседания аким 
области Нурлыбек Налибаев про-
вел специальное совещание по вопро-
сам обеспечения эффективного и ка-
чественного исполнения поручений  
Правительства. 

В области в рамках Национального 
проекта «Комфортная школа» планиру-
ется строительство 21 школы на 12300 
мест. Определены подрядные компа-
нии по десяти школам, на девяти из них 
сейчас строительные работы набирают  
обороты.  

– На подведение инженерной инфра-
структуры к этим объектам из местного 
бюджета было выделено 118,4 миллиона 
тенге, подготовлена проектно-сметная 
документация. По девяти из них получе-
но заключение госэкспертизы, по одно-
му проекту работа находится на стадии 
завершения, – сказал Н.Налибаев. – На 

подведение инженерных сетей из област-
ного бюджета выделено 1,6 миллиарда 
тенге, определены подрядные компании. 
Работа проводится совместно с пред-
ставителями координатора проекта – 
АО «Самрук-Казына-Констракшн», 
а также в соответствии с Дорожной  
картой. 

Областному управлению строитель-
ства, архитектуры и градостроительства 
поручено проводить работу в тесном 
взаимодействии с руководителями под-
рядных компаний. Десять школ, стро-
ительство которых началось в прошлом 
году, необходимо сдать в эксплуатацию 
к 1 сентября т.г.  Работа по обустрой-
ству внешней инфраструктуры объек-
тов необходимо полностью завершить до  
конца июня.  

Ожидается, что в нынешнем году бу-
дут сданы в эксплуатацию десять  школ 
на 6900 мест, в 2025 году еще 11 школ на 
5400 мест. На прошлой неделе, в ходе 
рабочей поездки руководителей АО 
«Самрук-Казына-Констракшн» в Кы-
зылорду было проведено специальное 
совещание, в ходе которого детально об-
суждены вопросы реализации Нацпро-
екта в нашем регионе. 

Далее в ходе совещания была проана-
лизирована паводковая ситуация в реги-
оне. По состоянию на 20 февраля на тер-
риторию области по Сырдарье поступает 
200 кубометров воды в секунду. Ледостав 
на реке держится от Аральского района 
до окрестностей Кызылорды. Край ле-
достава находится в районе гидросоору-
жения «Керкелмес» Шиелийского рай-
она. Средняя толщина льда составляет 

10-28 сантиметров. В Жанакорганском 
районе река полностью свободна от ле-
дового покрытия. По информации об-
ластного филиала АО «Казгидромет», в 
третьей декаде месяца ожидается повы-
шение температуры воздуха от пяти до 
десяти градусов, на юге и востоке регио- 
на – до 17 градусов тепла.  

– Как только начнется потепление, на 
реке начнется движение льда. В резуль-
тате образования ледовых заторов уро-
вень воды может подняться в любое вре-
мя. Поэтому акимам города и районов 
необходимо быть в постоянной готовно-
сти, активизировать подготовительную 
работу, – предупредил глава региона.

Аким области поручил принять экс-
тренные меры по подготовке к павод-
кам, а с началом ледохода перевести 

все службы на усиленный режим рабо-
ты. Акимы Кызылорды и районов долж-
ны держать на постоянном контроле го-
товность  сил и средств служб граждан-
ской защиты к работе в экстренных 
условиях. Необходимо усилить наблю-
дение за наиболее опасными участками 
реки и организовать круглосуточное де-
журство. Предприятие «Казсушар» не-
сет ответственность за подготовку рас-
пределительных каналов  и канала Кара-
озек к приему излишков воды. Специа-
листы Арало-Сырдарьинской бассейно-
вой инспекции будут вести наблюдение 
за тем, чтобы попуски воды из Шарда-
ринского водохранилища проводились 
в строгом соответствии с утвержденным  
графиком. 

Жумабек САРСЕНБИН

Залог успеха – слаженная и продуктивная работа

ЭКОЛОГИЯ

Департаментом регуляр-
но осуществляется государ-
ственный экологический 
контроль. В прошлом году 
проведено 95 проверок, на-
ложено 54 административ-
ных штрафа на 681,8 милли-
она тенге, из них взыскано 
541,6 миллиона.

– Выявлено пять фактов 
загрязнения окружающей 
среды, с пятью  субъекта-
ми разработана программа 
ремедиации, – сказал спи-
кер. – В результате восста-
новлено 2971,5 квадратных 
метра загрязненной земли. 
В рамках программы, пред-
усматривающей совместны-
ми действиями  правоохра-
нительных и заинтересо-
ванных госорганов выявле-
ние, обследование, монито-
ринг незаконных карьеров 
и принятия по ним соответ-
ствующих мер проведены 
десять рейдов для пресече-
ния фактов самовольной до-
бычи общераспространен-
ных полезных ископаемых. 
В результате зафиксировано 
пять нарушений.  

Один из наболевших во-
просов – стихийные свал-
ки, хотя, по словам главы 
ведомства,  их количество с 
каждым годом  уменьшает-
ся.  В 2018 году   выявили 240 
свалок, в 2021 году – 105,  в 
2023 году – 74. Все они лик-
видированы в короткие  
сроки. 

Велась работа по эколо-
гическому регулированию 
и контролю в соответствии 
с соглашениями, заклю-
ченными между правитель-
ствами Казахстана и России 
по вопросам охраны окру-

жающей среды на террито-
рии комплекса «Байконур». 
Плановые проверки прош-
ли на 12 объектах комплек-
са, по выявленным наруше-
ниям выданы предписания  
на устранение. 

– Один из актуальных во-
просов – ликвидация стро-
ительных отходов вблизи 
аульного округа Акай и по-
селка Торетам, – сообщил 
К. Бектибаев. – В рамках 
соответствующей Дорожной 
карты на 2021-2023 годы в 
этих населенных пунктах 
ликвидировано 13 492,2 ку-
бометра отходов. 

На территории области 
регулярно проводились за-
меры атмосферного воздуха, 
исследования качества воды 
и почвы. По результатам ла-
бораторного контроля вы-
явлено 483 нарушения. 

Рассмотрены 117 заявок 
на получение экологическо-
го разрешения на воздей-
ствие на окружающую сре-
ду  для объектов первой ка-
тегории, из них получили 
одобрения 92, остальные не 
соответствовали требовани-
ям Экологического кодек-
са РК.

Совместно с департамен-
том полиции области про-
водились рейды по выявле-
нию соответствия автомо-
билей экологическим нор-
мам. Так,  при проверке 
59 автомобилей, работаю-
щих на бензине, газе и ди-
зельном топливе, зареги-
стрировано десять наруше-
ний установленного нор-
матива. Водители получили  
предупреждения.

Наталья ЧЕРНЕЙ

К примеру, прошли памятные вече-
ра, встречи и научно-познавательные конференции, 
посвященные 100-летиям государственных и об-
щественных деятелей Исатая Абдикаримова, Такея 
Есетова и Конысбека Казантаева. На первом этаже  
акимата области выставлены портреты бывших ру-
ководителей нашей области. Достойные сыны род-
ной земли являются для всех жителей региона, в том 
числе и для  подрастающего поколения, примером 
неустанного труда и беззаветной любви к родному 
краю.  

Председатель областного совета ветеранов Се-
рик Дуйсенбаев в отчетном докладе отметил, что се-
годня в Казахстане в составе ветеранских организа-
ций различных отраслей насчитывается более двух 
миллионов пенсионеров. По состоянию на 1 января 
2024 года в нашей  области насчитывается 721 пер-

вичная ветеранская организация, куда входят бо-
лее 67,8 тысячи ветеранов. Всего в регионе прожи-
вает 80170 пенсионеров, в том числе  пять ветера-
нов Великой Отечественной войны, 2330 ветеранов  
тыла.

Подчеркнуто, что представители старшего поко-
ления поддерживают инициативы Президента Ка-
захстана, активно участвуют в работе по разъясне-
нию и пропаганде ключевых государственных за-
дач, укреплению единства народа, целостности об-
щества. Совет ветеранов является золотым мостом 
между народом и властью, вносит большой вклад 
в решение проблемных вопросов, занимает особое 
место в гражданском обществе.

 Пенсионеры охвачены различными мерами под-
держки.  Областной совет ветеранов эффективно ор-
ганизует досуг и способствует полноценной жизни 

граждан пожилого возраста в регионе. Для них про-
водятся мероприятия различного формата, в празд-
ничные дни оказывается материальная помощь и 
раздаются специальные подарки. 

С.Дуйсенбаев рассказал о предстоящих задачах 
совета ветеранов. Он, в частности, отметил, что в со-
ответствии с поручением Главы государства Касым-
Жомарта Токаева по опеке над людьми с низкими 
доходами, нуждающимися в социальной поддерж-
ке, в республике поддержан пилотный проект «Биз-
нес и сострадание». В этом году он будет внедрен в 
нашем регионе. Кроме того, в области будет про-
ведена работа  по учету нигде не зарегистрирован-
ных ветеранов, которых включат в состав первичных  
организаций.  

На пленуме выступили известные ветераны реги-
она. Они поделились  мнениями и предложениями 
по обсуждаемым вопросам. 

Участники пленума утвердили его обновленный 
состав. Ряд ветеранов, внесших вклад в социально-
экономическое и духовное развитие региона, а так-
же в ветеранское движение, награждены Почетны-
ми грамотами области и благодарственными пись-
мами руководителя региона, председателя област-
ного совета ветеранов.

                                                      Ботагоз АЖАРБАЕВА

Всегда активны ветераны 
ЗОЛОТОЙ ФОНД

Фото пресс-службы акима области
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ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ

Как недавно стало известно, 
штрафом или адмарестом может 
обернуться для казахстанцев же-
лание отметить на рабочем месте с 
коллегами день рождения или по-
вышение по службе, в случае, если 
на столе будет алкоголь. При этом 
не обязательно иметь в сплоченном 
коллективе «Иуду». Ведь для воз-
буждения дела в соответствии со 
статьей 440 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях не тре-
буется заявления физического или 
юридического лица. Это означает, 
что полиция может составить про-
токол по факту нарушения даже без 
жалобы со стороны общества.  

Согласно упомянутой статье, рас-
питие алкогольных напитков или 
появление в общественных местах 
в состоянии опьянения считается 
административным правонаруше-
нием. Общественными местами, в 
частности, являются организации 
образования и здравоохранения, му-
зеи с библиотеками, помещения го-
сударственных органов и организа-
ций, а также рабочие места на объек-
тах с пропускным режимом. За рас-
питие алкоголя или появление в со-
стоянии опьянения в общественных 
местах предусмотрен штраф в разме-
ре пяти месячных расчетных показа-
телей (18 460 тенге в 2024 году). По-
вторное нарушение в течение года 
влечет штраф в размере десяти МРП 
(36 920 тенге) или административ-
ный арест на срок до пяти суток.

Умение объединять людей в ко-
манду для достижения великих це-
лей было сформировано еще в ста-
родавние времена. И если верить 
историкам, то Пифагор именно так 
и стал известным математиком, по-
скольку обладал отличными орга-
низаторскими способностями. Он 
собрал вокруг себя секту, члены ко-
торой занимались математикой и 
почитали его как лидера. В резуль-
тате все открытия приписывались 
Пифагору, что увековечило его имя 
в истории. Правда, историки, к со-
жалению, не сообщают, предава-
лись ли члены команды знаменито-
го математика совместным возлия-

ниям, и если да, то на рабочем ме-
сте ли они это делали. 

Но вернемся к нашей теме. Для 
того, чтобы все-таки как-то объ-
единять людей в команду на поч-
ве здорового образа жизни, сей-
час в жизнь трудовых коллекти-
вов медленно и пока не очень уве-
ренно входит новомодный тимбил-
динг. Что это такое? Это способ из 
отдельных профессионалов создать 
команду, ориентированную на до-
стижение совместных целей. При-
мечательно, что любители-энтузиа-
сты в большинстве случаев добива-
ются большего успеха, чем одиноч-
ки-профессионалы.

Сегодня командная работа — 
важная составляющая достижения 
успеха в любом деле. Раньше в кол-
лективе единство частично достига-
лось на разных праздниках с распи-
тием спиртных напитков, а теперь 
сплоченность формируется за счет 
совместного выполнения сложных 
задач. Предлагается развивать в кол-
лективе дух доверия и взаимопони-
мания благодаря активному время-
препровождению за совместной ра-
ботой или командными играми. И, 
кстати, если руководитель участву-
ет в совместных игрищах наравне с 
другими сотрудниками, то это, по 
заверениям специалистов, помога-
ет укрепить доверие к руководству. 
Учитывая нынешние реалии и наш 
менталитет трудно себе представить, 
что директор какого-либо учрежде-
ния, обремененный не только вла-
стью, но и нередко лишними кило-
граммами, наравне со всеми играет 
в жмурки или салочки. А вот во гла-
ве богато накрытого дастархана он 
очень даже представляется.

Но вместе с временами будем ме-
няться и мы. Тем более, что Кодекс 
об административных нарушени-
ях очень хорошо мотивирует на эти 
перемены. Но совсем расстраивать-
ся не стоит, поскольку при большой 
нужде в распитии спиртных напит-
ков с коллективом можно и кафе 
посетить, или же домой пригласить 
горячо любимых сотрудников. 

Анна РОМАНОВА

Пифагоровы штаны – 
на все стороны равны

 

Так уж издревле сложилось, что именно алкоголю поче-
му-то приписывают полезное свойство объединять посто-
ронних друг другу людей в довольно сплоченные коллек-
тивы. По крайней мере, на время застолья. Но времена ме-
няются, и теперь на смену дружным посиделкам на рабо-
те даже с умеренными возлияниями приходят новомодные 
тимбилдинги. 

В колледже обучают таким специально-
стям, как повар, электромонтер, програм-
мист, токарь, швея, газоэлектросварщик, 
машинист подземных и компрессорных 
установок и другим. В прошлом году тру-
доустроены более 200 выпускников. 

 Тилектес Жолдас окончил колледж по 
специальности «Ремонт, эксплуатация и 
техническое обслуживание автомобилей».

– Для моих сверстников сейчас очень важ-
но не ошибиться при выборе профессии, – 
считает молодой человек. – Работаю механи-
затором в крестьянском хозяйстве «Узгент». 
Сейчас аграрная сфера развивается хоро-
шо. Уверен, специалисты технического про-
филя на селе будут востребованы и в буду-
щем. Меня на новой работе устраивает все – 
и дружный трудовой коллектив, и зарплата. 

В колледже уделяется особое внимание 
укреплению материально-технической 
базы. Только за последнее время здесь за-
куплено современное обрудование на 320 
миллионов тенге. А еще студенты и масте-

ра производственного обучения успеш-
но развивают подсобное хозяйство. В про-
шлом году на 20 гектарах посадили тыкву, 
помидоры, огурцы, картофель, дыни, бол-
гарский перец. Также летом в саду собира-
ют урожай абрикосов и яблок. 

Нуржигит Адилбекулы учится на первом 
курсе по специальности «Автомеханик». 

– Здесь получаем хорошие теоретиче-
ские и практические навыки, учимся ре-
монтировать автомобили, – говорит юно-
ша. – Спасибо наставникам! Благодаря им, 
думаю, после окончания учебы без работы 
не останусь. 

Студенты ежегодно участвуют в кон-
курсах профессионального мастерства 
«WorldSkills Kazakһstan» и показывают на 
них высокие результаты. Так, Нурдаулет 
Матен сначала занял первое место в об-
ластном отборочном конкурсе по кладке 
кирпича, а затем повторил успех в Астане 
и стал обладателем знака «Алтын белгі».

Максут ИБРАШЕВ

По информации карьерного центра 
«Мансап», в Шиелийском районе заре-
гистрировано 16 748 самозанятых граж-

дан. Один из тех, кто воспользовался 
государственной поддержкой – житель 
районного центра Талгат Сейдазим- 

улы. Родом он из аула Досбол би это-
го же района. Сейчас на его домашней 
мини-ферме содержатся 20 лошадей, 30 
коров и быков. 

– Благодаря господдержке у пред-
принимателей нынче больше возмож-
ностей, – считает он. – К примеру, для 
расширения фермы я воспользовался 
кредитами. Сейчас у меня стабильная 

прибыль от реализации молока, айра-
на, творога, сливочного масла и курта. 
Когда занимаешься любимым делом – 
это замечательно!

Кроме того, Талгат вместе с родствен-
никами занимается огородничеством. 
Ежегодно в ауле Алгабас они берут в 
аренду два гектара земли, на которой вы-
ращивают овощи, бахчевые и картофель. 
Осенью сельхозпродукцию продают оп-
том в Шиели и областном центре. 

Ибраш МАКСУТОВ

Она работает в образовательном 
центре. Однажды захотела украсить 
помещение яркими изображениями 
и стала искать специалистов, рису-
ющих на стенах или занимающихся 
настенной печатью. Но в Кызыл- 
орде таких услуг никто не оказы-
вал, а специалисты из других го-
родов не согласились приехать 
из-за небольшого объема работы. 
И тогда ей в голову пришла идея  
заняться этим бизнесом. Она по-
дала заявку на участие в конкур-
се на присуждение безвозмезд-
ного государственного гранта.    

– В конце прошлого года вы-
играла безвозмездный грант на 
пять  миллионов тенге. Добавила 
еще 2,5 миллиона тенге и купила 
специальный робот-принтер, – 
рассказала предприниматель-
ница. – Устройство позволяет 
наносить высококачественное 
и стойкое широкоформатное 
изображение на вертикальные 
поверхности – на штукатурку, 
бетон, кирпич, стекло, пластик, 
древесину и гипсокартон. Перед 
началом работы  система ска-

нирует лазером поверхность для выяв-
ления дефектов и неровностей и авто-
матически подстраивается под них. Ко-
нечно, предварительно стены нужно 
выровнять.  

Робот-принтер за несколько часов 
способен преобразить любое помеще-
ние. Клиенту нужно выбрать изображе-
ние, рисунок или фотографию, а так-
же указать ширину и высоту. Всю ра-
боту сделает настенный принтер, ко-
торым можно  управлять посредством 
компьютера. Результат – точная копия 
изображения на стене. 

Оборудование и краски Айжан при-
обрела в Астане. Один комплект состо-
ит из шести красок, его хватает на от-
делку 240 квадратных метров. Благода-
ря технологии ультрафиолетовой печа-
ти, изображение, напечатанное на сте-
не, сохраняет цвет и насыщенность до 
восьми лет. Для отделки используют-
ся исключительно сертифицированные 
чернила, экологически чистые, безо-
пасные и без запаха. 

– Напечатанное на стене фото высы-
хает моментально, – говорит  Айжан. – 
Если протереть изображение влажной 
тряпкой, то оно не сотрется. Гарантия 

на внутренние рисунки пять лет, на на-
ружные – три года. Робот-принтер лег-
ко транспортируется,  настраивается и 
способен наносить изображение на сте-
ны высотой до четырех метров любой 
ширины.

Конкурентов в этой нише нет. В бу-
дущем предпринимательница планиру-
ет расширить бизнес и приобрести до-
полнительное оборудование, чтобы вы-
полнять сразу несколько заказов. Она 
надеется, что спрос будет. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

СВОЕ ДЕЛО

Современные технологии 
расширяют возможности в сфере 
бизнеса, благодаря инновациям 
появляются новые виды услуг. 
Кызылординка Айжан Бисенова 
в своей работе также активно 
применяет новые технологии. Она 
приобрела высокотехнологичного 
вертикального робота-принтера и 
принимает заказы на отделку стен.

Конкурентов у неё нет
Видеоверсия

Не простой, но благородный труд
В стране все больше внимания уделяется развитию предприни-

мательства в сельской местности. Инициативные граждане могут 
реализовать себя и в аграрном секторе, будь то животноводство 
или растениеводство. 

Родители же, в 
свою очередь, недо-

вольны учебными нагрузками, 
объемом домашнего задания, 
равнодушием педагога.

Также очень важно понимать, 
что в воспитании не может быть 
двойных стандартов. Можно ли 
в таких случаях договориться, 
если родитель сознательно пе-
рекладывает ответственность на 
школу? Да, функция воспитания 
входит в обязанности педагога, 
но рычаги воздействия на ребен-
ка у школы минимальны. Учи-
тель сообщает о проблеме ро-
дителям, которые, как правило, 
выбирают одну из трех моделей 
поведения: «Мой ребенок лучше 
всех», «Я не справляюсь с воспи-

танием и жду помощи от школы» 
или же, что очень редко – «Учи-
тель всегда прав».

Успешность воспитательно-
го процесса зависит от того, как 
складываются отношения между 
педагогами, учащимися и роди-
телями. Родители и педагоги – 
воспитатели одних и тех же де-
тей, поэтому результат воспита-
ния может быть успешным лишь 
тогда, когда они союзники. 

– На ваш взгляд нынешние дети 
более жестки, чем представители 
старших поколений в их возрасте? 
Чаще ли они совершают разные 
противоправные поступки? 

– На протяжении всей моей 
педагогической деятельности 
эти вопросы волнуют нас и об-
щественность. Многие пишут, 
что драки были всегда, и вроде 
бы как это процесс становления 
мужчины. Но всех озадачивает 
то ожесточение, остервенение, с 
которым происходит драка, уро-
вень возросшей агрессии. 

Если верить статистике, в 
семьях в настоящее время есть 
множество проблем. Сегодня 
почти 30 процентов казахстан-
ских семей разводятся. Проис-
ходит какая-то трансформация. 
Если раньше мы говорили, что 
семья в большей части создава-
лась по любви и люди, не имея 
ничего, соединялись между со-
бой, растили ребенка и не дума-
ли над тем, насколько они были 
богатыми или бедными. Опросы 
показывают, что сейчас интере-
сы совсем другие. 

Я считаю, что первостепен-
ную роль должна везде играть 
любовь. Хотя и в этом плане 
главное – все делать правильно. 
Ведь некоторые родители в сво-
их объятиях просто удушают ре-
бенка. Они не дают ему никакой 
возможности развиваться само-
стоятельно. Ребенка водят вез-
де за руку, он не знает абсолют-
но никаких сложностей жизни.

– Чему в первую очередь нужно 
учить детей? 

– Нужно учить их самостоя-
тельности, добрым взаимодей-
ствиям между собой, альтерна-
тивным контактам в решении 
спорных моментов. Есть роди-
тели, которые так и воспитыва-
ют детей. Но есть папы и мамы, 
которые эго своего ребенка на-
столько развивают, что он счита-
ет, будто мир вращается вокруг 
него и все ему обязаны. Когда 
он находится в коллективе и ве-
дет себя так, это не приемлемо. 
Люди считают, что такое пове-
дение унижает всех остальных, 
и такой ребенок может подвер-
гаться буллингу. 

Родитель, который полагает, 
что он своим давлением на кол-
лектив может что-то изменить, 
ошибается. На самом деле это-
го не происходит, и тогда роди-
телю приходится отправлять ре-
бенка в другую школу. Мы знаем 

немало таких детей, которые ко-
чуют из одной школы в другую. 
И везде им плохо. 

– Много ли на вашей практике 
было таких родителей?

– По моим наблюдениям, на 
каждый класс их примерно про-
центов пять. Но именно они за-
частую и мешают педагогам нор-
мально работать своей активно-
стью: постоянно возмущаются на 
собраниях, пишут жалобы, вы-
ставляют гневные посты и ком-
ментарии в социальных сетях. А 
лояльные к школе родители, как 
правило, пассивны. Они не вме-
шиваются в учебный процесс, 
потому что доверяют учителям. 

Я считаю нездоровой тенден-
цией снимать неугодных учите-

лей на камеры смартфонов, а по-
том выкладывать видео в соци-
альные сети. Это еще одно под-
тверждение тому, что телефону 
на уроке не место. 

– Как можно поднять автори-
тет педагогов?

– Это можно сделать толь-
ко совместными усилиями учи-
телей и родителей. Взрослые не 
должны дома критиковать учи-
телей и учебники. Ведь не ред-
ки случаи, когда мамы с папа-
ми высказываются об учебни-
ке примерно такими словами: 
«Какой идиот его написал?!». И 
как ждать после этого серьезного 
восприятия информации от ре-
бенка? К тому же, если такое по-
ведение нормально для родите-
лей, то его естественно скопиру-
ет и ребенок. Я считаю, что нуж-
но все-таки доверять педагогу. 
Без этого ничего не получится. 

– Насколько, на ваш взгляд, 
повлиял на улучшение отноше-
ний между родителями и учителя-
ми принятый несколько лет назад 
Закон «О статусе педагога»? 

– Согласно принятым мерам, 
за сквернословие и другие непо-
добающие действия по отноше-
нию к учителю, детям и их роди-
телям полагается штраф. Одна-
ко, если учитель оскорбит уче-
ника словом или действием, ему 
тоже грозит административное 
наказание или увольнение. 

Неуважение к педагогам мож-
но заметить повсеместно, и не 
только на уроках, но и вне шко-
лы: в соцсетях, школьных чатах. 
Представить подобную ситуа-
цию лет 20-40 назад было про-
сто немыслимо. Из духовно-
го путеводителя и наставника, 
правого во всех отношениях, 
учитель превратился в рабочий 
персонал, обслуживающий де-
тей знаниями.

Проблему представляет и то, 
что в подавляющем большинстве 
инцидентов учителя предпочи-
тают молчать. Отчасти поэтому 
пренебрежительное отношение к 
ним стало почти нормой. К тому 
же, некоторые родители дошли 
до крайности. Они перестали ви-
деть в нас, педагогах, партнеров, 
а видят врагов, которые вредят их 
детям. Но ведь это не так. Если 
учитель говорит ученикам «нель-
зя», то только потому, что хочет 
научить их жизни. 

Конечно, есть и обратная сто-
рона конфликта. Бывает, что не-
прикрытая реакция ученика ста-
новится ответом на нарушение 
границ со стороны учителя. Со-
гласно действующему законо-
дательству в школах должно ца-
рить взаимное уважение между 
учителями, учениками и роди-
телями. Возможно, когда мы к 
этому придем, перестанем быть 
участниками и свидетелями  
сомнительных происшествий.

– Спасибо за беседу.
Инна БЕКЕЕВА

«Директор школы 
и завуч уволены...»
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СОЦИУМ

Стипендия увеличится 
С сентября 2023 года размер стипендии для 250 тысяч сту-

дентов колледжей увеличился на 50 процентов. В нынешнем 

году она повысится еще на столько с контингентом около 300 

тысяч студентов.

ТИПО

Как сообщает Министерство про-

свещения РК, студенты специаль-

ностей среднего звена вместо те-

кущих 31 422 тенге будут получать 

41 896 тенге. Для обучающихся по 

рабочим квалификациям стипен-

дия увеличится с 32 681 тенге до 

43 574 тенге. 

Помимо этого, обучающиеся по 

госзаказу студенты обеспечены 

социальной поддержкой – питани-

ем и проездом. Всего в колледжах 

страны обучаются 542 тысячи сту-

дентов, из них 344 тысячи охваче-

ны бесплатным техническим и про-

фессиональным образованием.

Все профессии важны 
 

В Жанакорганском аграрно-техническом колледже сейчас по 11 
специальностям обучаются 338 студентов. В учебном заведении 
опытный преподавательско-производственный состав, есть хорошая 
учебно-материальная база. 
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ПРИЗВАНИЕ

СПОРТШКОЛА

КОНКУРС

В МИРЕ

Не будет преувеличением сказать, что 
именно ее стараниями создана довольно 
крепкая команда по президентскому мно-
гоборью, в состав которой входят спортсме-
ны в возрасте от 15 до 75 лет. Эта команда 
на протяжении нескольких лет отстаива-
ет честь области на соревнованиях по пре-
зидентскому многоборью. Она периодиче-
ски выезжает с ветеранами-легкоатлетами 
на соревнования, при этом часто берет на 
себя организаторские хлопоты и решение 
сопутствующих вопросов. И ни разу из со-
стязаний наши спортсмены не вернулись 
без медалей. Сама же И.Юнгкинд четыре 
раза становилась чемпионкой Казахстана в 
своей возрастной категории, неоднократно 
занимала призовые места. 

Героиня нашего повествования родом 
из Кызылорды. Любовь к спорту ей пере-
далась от папы, но поскольку сам он рос 
в трудное послевоенное время, занимать-

ся им профессионально не мог. Но сделал 
все, чтобы его мечту воплотила дочь. Ког-
да девочке исполнилось семь лет, он отвел 
ее в секцию спортивной гимнастики, ко-
торая тогда работала при Дворце пионе-
ров. И с этого началась спортивная жизнь 
для юной Ирочки. 

В легкой атлетике наша героиня с 12 
лет. Особенно в этом виде спорта де-
вочке понравилось то, что он включает 
в себя много подвидов – прыжки в дли-
ну и высоту, бег на короткие и длин-
ные дистанции, метание копья и ядра. 
Она пробовала себя в разных видах лег-
кой атлетики, но так и не смогла отдать 
ни одному из них явного предпочтения. 
Ирина всегда мечтала выступать на со-
ревнованиях по всем видам спорта. И 
вот сейчас ее мечты сбылись. Ведь пре-
зидентское многоборье включает в себя 
сразу семь видов спорта. 

И.Юнгкинд окончила физкультурное 
отделение Кызылординского педагогиче-
ского института. Получив высшее обра-
зование, она стала учителем физкультуры 
в школе №198, которую ранее окончила 

сама. Также ее приняли на работу в спор-
тивную школу по легкой атлетике. Но за-
тем в ДЮСШ многих тренеров сократи-
ли, и она продолжила работать только в 
своей школе. Сейчас у нее 34 года педаго-
гического стажа.

Ныне она активно занимается президент-
ским многоборьем вместе с членами Клу-
ба любителей бега, который существует уже 
на протяжении многих лет при центральном 
стадионе имени Гани Муратбаева. 

И.Юнгкинд мечтает заниматься спор-
том как можно дольше и принять участие 
в международных соревнованиях. Семья 
всегда и во всем поддерживает ее. Вме-
сте с мужем она воспитала двоих детей – 
дочку и сына, которые тоже большие по-
клонники спорта и приверженцы здоро-
вого образа жизни. 

У женщины много учеников, которые 
настолько полюбили спорт, что впослед-
ствии стали трудиться в этой сфере. Ее вос-
питанники сейчас работают тренерами, 
учителями физкультуры. Некоторые из 
них входили в состав сборной РК по лег-
кой атлетике. Она продолжает своим при-
мером вдохновлять на новые победы уче-
ников и единомышленников, и пока не со-
бирается останавливаться на достигнутом. 

Анна РОМАНОВА

Старость её дома не застанет
Активности, увлеченности и энтузиазму кызылординки Ирины Юнгкинд 

можно только позавидовать. Она – президент областной федерации прези-
дентского многоборья и по совместительству старший тренер, параллельно 
преподает физкультуру в средней школе №198.

По словам тренера Кана-
та Абылбекова, в регионе рас-
тет число желающих занимать-
ся видами национального кон-
ного спорта, особенно много 
их среди молодежи. Спортсме-
ны-конники подразделяют-
ся на три категории: взрос-
лые, подростки и предста-
вители молодежи. В каждой 
из них по 36 человек – все-
го 108 спортсменов. Нужно 
отметить, по кокпару мест-
ная команда не раз была в чис-
ле финалистов на чемпиона-
тах страны. Есть девять чем-
пионов по аударыспаку, четы-
ре из которых мастера спорта 
РК. По жамбы ату – два чем-
пиона и три финалиста чемпи-
оната Казахстана. Есть также 
бронзовый призер чемпиона-
та мира. 

Лошади содержатся на базе 
спортшколы, есть площадки 
для тренировок. Спортсмены 

обеспечены необходимой экипировкой. 
– Национальные виды спорта, в том 

числе конные, имеют важное воспита-
тельное значение, – считает старший тре-
нер области по национальным конным ви-
дам спорта Сламхан Боранбаев. – В стари-
ну с момента рождения ребенка не слу-
чайно уделяли особое внимание каждому 
этапу его развития. Подрастая, ребенок 
учится играть в асыки, что тоже прино-
сит определенную пользу для здоровья. А 
в семилетнем возрасте мальчика впервые 
сажали на лошадь. Наши предки счита-
ли, что верховая езда способствует физи-
ческому развитию детей. 

Поэтому не случайно сейчас стали ак-

тивно внедрять иппотерапию. Этим 
оригинальным методом удается выле-
чить многие заболевания. Лошадь пе-
редает всаднику более ста разных дви-
гательных колебаний в минуту. При 
верховой езде включаются все основ-
ные группы мышц.

Аударыспак – захватывающая и зре-
лищная игра. Сегодня, как и кокпар, 
это состязание стало одним из по-
пулярных. В числе спортсменов, кто   
всерьез увлекся этим видом спорта, – 
Абдинасырдин Файзулла. Молодой 
человек признается, что поначалу ему 
был интересен кокпар. Но однажды на 
тренировке он увидел, как ребята лов-
ко соперничают в аударыспаке, и тоже 
решил попробовать. Постепенно втя-
нулся. Парень не скрывает, что в пер-
вое время было сложно. Нужно иметь 

силу и ловкость, чтобы продержаться на 
лошади и одновременно бороться с сопер-
ником. Благодаря тренерам парню удалось 
достичь хороших результатов. За победу на 
республиканском чемпионате его включи-
ли в состав сборной Казахстана. 

Еще один мастер спорта РК по ауда-
рыспаку  Ораз Оспанов – главный пре-
тендент на участие во Всемирных играх 
кочевников.  Всего из нашей области 22 
спортсмена стали членами национальной 
сборной Казахстана по различным нацио-
нальным конным видам спорта. Большин-
ство из них – жанакорганцы.

Максут ИБРАШЕВ

Ныне в числе популярных национальных игр – 
кокпар, аударыспак, тенге илу, жамбы ату, секции 
по этим видам спорта успешно действуют на базе 
Жанакорганской спортшколы.

Обязательные условия – исполне-
ние монолога женщины-матери, кон-
курсанты должны быть не моложе 30-ти 
лет. Требования эти не были случайны-
ми. Известно, что С.Майканову еще при 
жизни назвали «матерью театра». По 
воспоминаниям коллег по сцене, она 
действительно была очень чутким и до-
брым человеком, опекала молодых ак-
теров, принимая деятельное участие и 
поддерживая не только советом и добрым 
словом, но и делом. Будучи парторгом те-
атра имени М.Ауэзова, она часто помо-
гала молодым актерским семьям в реше-
нии их бытовых проблем. Так, ее стара-
ниями еще молодой на тот момент актер 
Асанали Ашимов, ютившийся с семь-

ей в полуторке, получил трехкомнатную 
квартиру. 

Тема матери красной нитью прохо-
дит через все творчество С.Майкановой. 
Созданные ею образы матерей отлича-
ются благородством, самобытностью 
и уникальностью. Это и Улжан – мать 
поэта-просветителя Абая Кунанбаева 
(спектакль «Абай» в постановке Ш.Ай-
манова), Зейнеп – мать казахского уче-

ного Шокана Уалиханова («Шоқан Уа-
лиханов» С.Муканова), Макпал («Қозы 
Көрпеш – Баян сұлу»), Дамели («Ақан 
сері – Ақтоқты»). Вершиной таланта ак-
трисы стала роль Толгонай в спектакле 
«Материнское поле», поставленном ре-
жиссером А.Мамбетовым по одноимен-
ной повести Чингиза Айтматова. В эту 
роль актриса вложила всю силу и страсть 
своего таланта, сердце женщины, мате-

ри, человека. А автор повести признавал 
в этой роли только ее. В исполнении та-
лантливой актрисы Толгонай стала обоб-
щенным образом матери, воплощением 
мудрости и простоты. За эту роль ей при-
судили Государственную премию.  

Яркая звезда театра и кино С.Майкано-
ва еще при жизни была признана великой. 
За более чем полувековую сценическую 
жизнь она создала целую галерею обра-
зов разного жанра. Ее творческий диапа-
зон был необычайно широк, она одинако-
во убедительно играла как в комедийных, 
так и в драматических и трагических ро-
лях. Великая актриса взволновала и поко-
рила сердца зрителей и навсегда осталась 
в истории театрального искусства.

В конкурсе приняли участие около 
30 претендентов, которые представля-
ли дома культуры и клубные учреждения 
Сырдарьинского района. 

По решению жюри специальным при-
зом имени С.Майкановой наградили Ра-
хию Абдукаримову из аула Айдарлы. Пер-
вое место заняла Фарида Абенова (Ша-
ган), второе – Гайни Кулымбетова (Шир-
кейли), третье – Жадыра Жалгасбеккызы 
(Инкардарья). Благодарственными пись-
мами отмечены Нурсулу Сабиева (Кога-
лыколь) и Алпамыс Арыстанов (аул им. 
С.Сейфуллина).   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Воплощая образ женщины-матери
 В Доме культуры поселка Те-

ренозек состоялся конкурс по чте-
нию монолога, посвященный 
110-летию Сабиры Майкановой. 
Цель – популяризация творческо-
го наследия актрисы, повышение 
читательского интереса, выявление 
и развитие актерского и исполни-
тельского мастерства. 

Волшебная сила мысли
Первый пациент с имплантом в мозге смог 

управлять компьютерной мышью силой мысли, со-
общил американский предприниматель, глава ком-
пании-разработчика Илон Маск.

«Прогресс хороший, и пациент, похоже, полно-
стью восстановился. Пациент может перемещать 
мышь по экрану, просто думая», – рассказал Маск.

По словам бизнесмена, первые полученные 
данные о работе 
устройства по-
казывают мно-
гообещающие 
результаты. Он 
также подчер-
кнул, что им-
плант в первую 
очередь создан для людей, утративших возмож-
ность использовать конечности. 

Устройство вживляют в область ручки премотор-
ной коры головного мозга, которая управляет дви-
жением рук, запястий и предплечий. В текущем 
году запланировано еще десять таких операций.

Ученые создают роботов-пчел
Сохранением популяции пчел занялись специалисты 

из Турции совместно с коллегами из Великобритании, 
Австрии и Чехии. Для спасения насекомых ученые на-
чали создавать специализированных роботов, которые 
способны выполнять функции настоящих пчел.

Работа над проектом началась еще два года 
назад. В настоящее время в исследованиях уча-
ствуют более 20 ученых.

Как рассказал профессор Эрол Шахин из Ближ-
невосточного технического университета, специ-

алисты планиру-
ют подселить ме-
ханических насе-
комых в ульи к жи-
вым пчелам. При 
этом управление 
их жизнедеятель-
ностью будет осу-

ществляться с помощью искусственного интеллекта.
Проект был представлен на научном самми-

те в Объединенных Арабских Эмиратах и полу-
чил одобрение как одна из главных мировых ин-
новаций. Дело в том, что именно пчелы играют 
ключевую роль в опылении многих растений и в 
этом плане остаются незаменимыми. 

Пакеты из банановой кожуры
Исследователи из Университета Южной Дако-

ты в США предложили заменить пластиковую упа-
ковочную пленку банановой. Новый материал не 
уступает пластику в прочности, при этом стреми-
тельно разлагается в почве.

Ученые нашли способ извлекать из банановой ко-
журы лигноцеллюлозное волокно для биоразлагае-
мых упаковочных пленок. По их словам, с учетом ги-
гантских объемов производимых и потребляемых в 
мире бананов пленкой из этого фрукта можно заме-
нить до 40% всего производимого в мире пластика.

Авторы исследования измельчили банановую ко-
журу в блендере, химически обработали сырье, что-
бы извлечь лигноцеллюлозу. Экстрагированные во-
локна подвергли отбеливанию, дистилляции и до-
полнительной химической обработке, после чего из 
полученного материала сформировали пленку.

Ученые заявили, что банановая пленка по проч-
ности, прозрачности, водопроницаемости и эла-
стичности не уступает пластиковому аналогу, при 
этом в почве за месяц разлагается более чем 90%. 

Реализуется проект 
по клонированию дронта

Американские ученые рассказали о проекте по 
клонированию дронта – крупной нелетающей птицы, 
которая полностью вымерла более 300 лет назад. Для 
этого планируют использовать генную инженерию.

Ученые секвенировали полный геном вымер-
шего вида, по-
лучив генетиче-
ский материал из 
сохранившихся 
костей и других 
фрагментов. Сле-
дующий шаг – ре-
дактирование клетки кожи ближайшего живого 
родственника дронта, никобарского голубя.

Ученые полагают, что родившийся таким обра-
зом птенец будет представлять собой нечто сред-
нее между никобарским голубем и 
дронтом. Первый выращенный в 
лаборатории дронт появится уже в 
течение ближайшего десятилетия.

Район – всегда на коне 
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Видеоверсия

Источник: пресс-служба спортшколы 
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